

BOLETÍN INFORMATIVO N°24 | NOVIEMBRE 2022 |

# BOMBEROS



**FAMILIA DEL BCBRP CELEBRA DÍA DEL BOMBERO Y 135 AÑOS DE ANIVERSARIO AL SERVICIO DE LA COMUNIDAD**



# FAMILIA DE BCBRP CELEBRA DÍA DEL BOMBERO

## 135 AÑOS DE SERVICIO A LA COMUNIDAD

Con un desfile, acto protocolar, entrega de medallas, pergaminos y reconocimientos el Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) celebró su 135 aniversario de fundación y "Día del Bombero", el 28 de noviembre del 2022.

La celebración de aniversario fue presidida por el Cnel. Abdiel Solís Pérez, director general del BCBRP, quien estuvo acompañado por el viceministro de la Presidencia, Gobierno, Seguridad y Vivienda, Carlos García, Juana López, Ivor Pitti y José Batista, respectivamente. También estuvieron presentes la gobernadora de la provincia de Panamá, Carla García, y el director del Instituto de Acueductos y Alcantarillados Nacionales (IDAAN) Juan Antonio Ducruet, orador de fondo.

El jefe de los bomberos durante su discurso, destacó las acciones dirigidas a mejorar el estándar profesional de los bomberos, mediante la consecución de espacios a nivel internacional y nacional para que el personal se capacite. Asimismo, mencionó los convenios concertados a la fecha con universidades públicas y privadas, ministerios e instituciones.

El Cnel. Solís brindó un avance del proyecto de mejoramiento de las infraestructuras, que incluye la rehabilitación y construcción de nuevas estaciones, en las 11 zonas regionales. Citó el caso de Cañitas de Chepo, donde se inauguró un nuevo cuartel y el de Guararé donde se construye uno completamente nuevo.

Otro de los aspectos que abordó el Cnel. Solís Pérez fue la adquisición de 57 pickups, 13 minibuses, seis botes tipo zodiac y seis four Wheel y con el apoyo del Patronato se culminará el proceso para la entrega de once ambulancias, quince vehículos de extinción, dos lanchas ambulancias, 1,200 equipos de protección personal, adecuación de los talleres de mecánica en todo el país y la compra de simuladores para la Academia.

"Me es grato anunciar con gran regocijo que nuestro compromiso adquirido con los ascensos para EXBURE, habiendo cumplido con los requisitos académicos exigidos en el acuerdo, serán realizados en el 2023 de forma escalonada y anunciados próximamente, por lo cual le damos las gracias al señor presidente de la República Laurentino Cortizo Cohen", dijo Solís Pérez.

El director del IDAAN, orador de fondo, recordó datos históricos de la institución y citó a héroes emblemáticos que perdieron su vida para salvaguardar la de otros. Resaltó la importancia de la disciplina que caracteriza al BCBRP y su más reciente y decidido apoyo a la lucha contra la Covid 19, tanto en el programa Panamá Solidario y Panavac.

En el acto también se entregaron medallas y pergaminos por años de servicio y las medallas al valor, al servicio distinguido, entre otras.

El bombero Larry Alexander Belloso, de servicio en la Zona Regional Panamá, se hizo merecedor de la medalla al valor, precisamente por el acto heroico que realizó el pasado 25 de noviembre, cuando viaja en un bus de la ruta Panamá-Aguadulce y este empezó a incendiarse. Rápidamente, el miembro de la Dirección de Operaciones de Extinción, Búsqueda y Rescate, llamó a la calma a los asustados pasajeros, los desalojó, tomó un extintor y controló las llamas, convirtiéndose en un héroe para todos.

La máxima autoridad de bomberos reconoció la importante labor de otras instituciones de seguridad, junto con las cuales colaboran hombro a hombro para el beneficio de la comunidad con la entrega de estatuillas al, Servicio Nacional Aeronaval, Servicio de Protección Institucional, Sistema Nacional de Protección Civil, Policía Nacional y Migración.

# Desfile, pase de revista a la tropa y recepción de autoridades y oficiales y oficiales



# Acto protocolar, entrega de medallas, reconocimientos en el "Día del Bombero y aniversario N°135"



# ENTRE APLAUSOS BOMBEROS ALUMBRAN LA VÍA ESPAÑA CON CIENTOS DE ANTORCHAS



A través de una calle de honor realizada por decenas de espectadores, panameños y extranjeros, que coparon las aceras desde la vía España hasta la Estación Ricardo Arango, miembros del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) realizó el 27 de noviembre del presente, el tradicional "Desfile de Antorcha", como preámbulo a la celebración del Día del Bombero y los 135 años de fundación.

La parada inició a las 8:10 de la noche y estuvo presidida por el Cnel. Abdiel Solís Pérez, director general del BCBRP; los coroneles Jorge Mendives y Margarita Ducreux, de las zonas regionales Panamá y Coclé, respectivamente; el Tte. Cnel. Ricardo de León Marciscano, tercer jefe e invitados especiales, entre ellos, el director del IDAAN, Juan Antonio Ducreut.

Participaron delegaciones invitadas, oficiales, clases y bomberos, Brigada Infantil y las Bandas de Música de las zonas regionales de Panamá, Panamá Este-Darién y Colón.

Al frente de la delegación también iban las mascotas bomberiles Cloro, Doex y la invitada Alfa, las que fueron del agrado de todos, especialmente de los niños.

Con centenares de antorchas en sus manos, los bomberos recorrieron desde la Vía España, en el Edificio Avesa, pasaron por Calidonia, calle 26, y llegaron a la Estación Arango, donde los espectadores pudieron disfrutar de alegres dianas.



# **BENEMÉRITO CUERPO DE BOMBEROS DE LA REPÚBLICA DE PANAMÁ RINDE HONOR A LA PATRIA**



Con gran fervor patriótico el Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) rindió honores a la patria, el 3 de noviembre, fecha en la que se celebran 119 años de la separación de Panamá de Colombia.

Una delegación integrada por 850 miembros de la institución desfiló en la ruta 1 de Calle 50, donde recibió el aplauso de los panameños.

A su paso por el palco presidencial, la delegación saludó al presidente de la República, Laurentino Cortizo Cohen, ministros de Estado y a las máximas autoridades del BCBRP, los coroneles Abdiel Solís Pérez, director general, y Matilde Torres, subdirectora general.

La representación del BCBRP estuvo encabezada por el Tte. Cnel. Ricardo de León Marciscano, comandante primer jefe encargado de la Zona Regional Panamá; la mayor Yadira Voitier, comandante segunda jefa encargada y el capitán Julio Grueso, tercer jefe encargado.

Asimismo, participaron representantes de todas las compañías voluntarias de la Zona Regional Panamá, oficiales, miembros de las direcciones nacionales de Extinción, Búsqueda y Rescate (EXBURE), de Seguridad, Prevención e Investigación de Incendios (DINASEPI) y del Servicio de Atención Médica Pre-Hospitalaria, Emergencias y Rescate (SAMER). También, desfilaron miembros de la Brigada Infantil y Juvenil de la Zona Regional Panamá.

Más temprano, el Cnel. Solís Pérez participó en los actos protocolares del 3 de noviembre realizados en la Presidencia de la República y en la Catedral Basílica Santa María la Antigua, en el Casco Viejo. En la primera de las actividades, acompañó al presidente Cortizo en la izada del Pabellón Nacional y luego en el tedeum.

En las primeras horas del 3 de noviembre, los coroneles Abdiel Solís Pérez y Matilde Torres, participaron en las tradicionales Dianas, realizadas en el Palacio Presidencial, con la lucida participación de Banda de Música, Cornetas y Tambores de la institución, que con sus alegres interpretaciones celebró la separación de Panamá de Colombia.

Cabe destacar que las delegaciones de las zonas regionales participaron en los desfiles cívicos realizados en sus respectivas áreas, rindiendo así honor a la patria en todo el país.

## EN EL OBELISCO DE EL POLVORIN, **BCBRP INICIA DESFILE EN HONOR A LOS SIMBOLOS PATRIOS**



Con la izada del pabellón nacional y su juramento en el Obelisco de El Polvorín, erigido en la Plaza 5 de mayo, miembros del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP), rindieron honor a los símbolos patrios: la bandera, el himno nacional y el escudo de armas, nuestra identidad como nación.

El acto cívico estuvo dirigido por el Tte. Cnel. Ricardo De León Marciscano, comandante primer jefe encargado de la Zona Regional Panamá, el mayor Juan Manuel Ávila, comandante segundo jefe encargado y el capitán Eusebio Morales, tercer jefe encargado.

La delegación del Benemérito Cuerpo de Bomberos que desfiló bajo los acordes de las interpretaciones de la Banda de Música, Cornetas y Tambores estuvo integrada por miembros de las compañías voluntarias de la Zona Regional Panamá, oficiales, personal de las direcciones de Extinción, Búsqueda y Rescate (EXBURE), de Seguridad, Prevención e Investigación de Incendios (DINASEPI) y del Servicio de Atención Médica Pre-Hospitalaria, Emergencias y Rescate (SAMER).

También, desfilaron miembros de la Brigada Infantil y Juvenil de la Zona Regional Panamá.

Tras la izada de la bandera nacional y el juramento, la Banda de Música, Cornetas y Tambores interpretó las gloriosas notas del himno nacional. Seguidamente, la delegación se dirigió a la ruta 2, en la Cinta Costera, donde participaron del desfile.

Al pasar la delegación de bomberos frente al palco presidencial, el ministro de Salud, Luis F. Sucre, la canciller Janaina Tewaney Mencomo y los coroneles, Abdiel Solís Pérez, director general y Matilde Torres, subdirectora general, bajaron a la acera para saludar y aplaudir la presentación entusiasta, patriótica y versátil de los bomberos.

EL BCBRP concluyó su participación el 4 de noviembre en la Estación Ricardo Arango, con el acto protocolar de solicitud de permiso para finalizar el desfile.





## INICIA REMODELACIÓN DE LA ESTACIÓN MAYOR MARCOS RODRÍGUEZ, UBICADA EN CHAME

Continuando con el plan de mejoras a las instalaciones bomberiles, desde las cuales se atienden las emergencias y se atiende a la comunidad, se iniciaron los trabajos de restauración de la Estación de bomberos mayor Marcos Rodríguez, ubicada en el distrito de Chame, en la provincia de Panamá Oeste.

La obra, que ejecuta el Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá, que dirige el coronel Abdiel Solís Pérez, tendrá una inversión de B/. 164,885.95.

El proyecto incluye el diseño, desarrollo, aprobación de planos y rehabilitación de cubierta cielo raso, reemplazo total del sistema eléctrico, plomería y tanque séptico.

Luego de cinco días de trabajo el personal del Grupo Sermac S.A., responsable de los trabajos, avanza en el tanque séptico, que incluye la instalación completa del sistema de drenaje, en la construcción de la cerca perimetral, al tiempo que se realiza la demolición de la parte superior de la estructura, donde se construirán los dormitorios de damas, el salón de capacitación y el área para los voluntarios.

Se prevé que los trabajos concluyan en marzo del año 2023.

La Estación de bomberos mayor Marcos Rodríguez, ubicada en Chame, pertenece a la Zona Regional de Panamá Oeste, y brinda servicios a los corregimientos de Chame, Bejuco, Buenos Aires, Cabuya, Chicá, El Líbano, Las Lajas, Nueva Gorgona, Punta Chame, Sajalices y Sorá.





## NUEVOS EQUIPOS PARA LA ATENCIÓN DE INCIDENTES CON MATERIALES PELIGROSOS

Con una inversión de 750,000.00 dólares, el Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) adquirió equipos para la atención de incidentes con materiales peligrosos.

El capitán Julio Brown, jefe de la Brigada de Respuestas a Emergencias con Materiales Peligrosos del BCBRP, explicó que la adquisición recibida incluye equipos para la protección personal de los miembros de esta unidad especializada; para descontaminar y para detectar productos peligrosos, como son los medidores de gases y para el control de fugas.

La Cnel. Matilde Torres, subdirectora general del BCBRP, explicó que el equipo recibido en la Estación Segismundo Navarro, sede de la Brigada, será distribuido a nivel nacional, e incluye la capacitación del personal en su uso.

“Lo principal es el equipo de protección personal, pues para nosotros es prioritario que los miembros de la brigada cuenten con su protección al momento de atender un incidente con materiales peligrosos”, resaltó la Cnel. Torres.

Según el capitán Brown, además de la protección, se incluyen herramientas para identificar el producto derramado, lo que permitirá definir el equipo de protección a utilizar para proceder a realizar una descontaminación.

Se trata de una tecnología de punta como son los laboratorios portátiles, los detectores de gases y de radiación, que el BCBRP pone al servicio de la ciudadanía.



# NOTI-BREVES



Personal de la Zona Regional Bocas del Toro se unió al regocijo de miles de panameños y rindió honores a la patria, que hoy celebra 119 años de vida republicana.



Con una lúcida delegación la Zona Chiriquí rindió honor a la patria, el 3 de noviembre. La delegación encabezada por el Cnel. Gonzalo Chan y el Tte. Cnel. José Luis Bandini. En la izada de la bandera nos acompañó el gobernador Juan C. Muñoz.



Con profundo patriotismo, participamos en el desfile cívico del 3 de noviembre, en la ciudad de Penonomé. Nuestra delegación estuvo encabezada por la Cnel. Margarita Ducreux, comandante primer jefe y el mayor Ismael Castillo, tercer jefe.



Delegación de la Zona Regional Herrera rinde honor a la patria en el desfile en el cívico del 3 de noviembre, realizado por las principales calles de la ciudad de Chitré.



Liderados por los coroneles Eduardo Chen, comandante primer jefe de la Zona Regional Veraguas, Gilberto Estrada y Tte. Cnel. Alex González, participamos con gran civismo en el desfile del 3 de noviembre por las principales calles Santiago.



Oficiales, clases y bomberos de la Zona de Colón dirigida por el Cnel. Paul Batiste, comandante primer jefe, rindieron honores a los próceres, el 5 de noviembre, consolidaron la separación de Panamá de Colombia.

# NOTI-BREVES



Con gran fervor patriótico, los coroneles Abdiel Solís Pérez y Matilde Torres presidieron los actos protocolares del 10 de noviembre en la Estación Enrique Ureña, en La Villa de Los Santos, que iniciaron con la izada del Pabellón Nacional.



Los coroneles Abdiel Solís Pérez y Matilde Torres participaron en los actos protocolares presididos por el Pdte. Laurentino Cortizo Cohen, como parte de la celebración del primer grito de independencia de España en La Villa de Los Santos, el 10 de noviembre de 1821.



El Cnel. Gonzalo Chan, primer jefe de la Estación de Bomberos Juan M. Araúz J. en David, Chiriquí recibió al nuevo ministro de Gobierno, Roger Tejada B. La visita con el propósito de fortalecer la labor que realizan los bomberos en la prov.



Miembros del Club de Leones, liderados por la secretaria Magalis Durán, entregaron una caja de batas, 10 cajas de mascarillas quirúrgica y gel alcoholado a la Zona Herrera. Recibieron el mayor Javier Cedeño, el capitán Carlos Bernal y personal SAMER.



Cnel. Abdiel Solís Pérez presentó informe de gestión y trabajo al ministro y presidente del Patronato del BCBRP Roger Tejada Bryden.



El Club de Clases continuó la celebración de la Semana Bomberil y el "Día del Clase" con una misa de acción de gracias celebrada en la Basílica Don Bosco y se entregaron canastillas en la sala de maternidad del Hospital Santo Tomás.

# NOTI-BREVES



Una alegre noche de Dianas, interpretadas por nuestra Banda de Cornetas y Tambores compartimos con la comunidad de Calidonia en el Palacio Belisario Porras. El DG Abdiel Solís Pérez acompañó a la Gobernadora Carla García.



En el marco de aniversario 135 del BCBRP se corrió en el Hipódromo Presidente Remón el Clásico Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República. El DG Abdiel Solís Pérez entregó a Julio Sandoval, del Stud Chavela, el trofeo que ganó por la potraca Kantares.



El DG felicitó a los nuevos licenciados y técnicos en Seguridad Nacional, Sistema Internacional y Frontera, miembros del @senafrofrontpanama, quienes ayer recibieron sus diplomas por parte de @UNIVERSIDAD\_PMA



Veinte miembros de la Brigada de Respuesta a Emergencias con Materiales Peligrosos fueron instruidos en el manejo y operación del laboratorio portátil para la identificación de químicos, adquirido recientemente, y un subgrupo se capacitó en su mantenimiento preventivo.



Bomberos de las zonas regionales Bugaba y David, participaron junto a la ONG SAR, de Volcán, Chiriquí, en la celebración del Día del Rescatista. Los equipos compartieron experiencias en rescate y departieron en franca camaradería.



El DG Abdiel Solís Pérez participó en la XI Reunión Ordinaria del CONADIS, en la cual se conocieron avances de las políticas públicas dirigidas a mejorar la calidad de vida de las personas con discapacidad, a las que hemos aportado como institución de respuesta a emergencias.

## OFICINA DE RECURSOS HUMANOS AVANZA CON PROCESO DE RECLUTAMIENTO DE LA PROMOCIÓN 2022-2023



Como parte del proceso de selección y reclutamiento de aspirantes a bomberos para la promoción 2022-2023, personal de la Oficina de Recursos Humanos del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP) entrevistó 957 postulantes.

Este proceso inició en el mes de septiembre con la recepción de aspiraciones, por parte de voluntarios, miembros de compañías, que día a día nos brindan de manera gratuita sus servicios, dijo la Magister. Magda Holder, directora de la Oficina de Recursos Humanos (RRHH).

Para este proceso se adquirió un tallímetro y una balanza electrónica, los cuales facilitaron conocer el peso, estatura y masa corporal de los aspirantes con el fin de validar que cumplan con los estándares requeridos en el perfil del cargo.

Tras el proceso de entrevistas, los preseleccionados actualmente están desarrollando las pruebas psicotécnicas correspondientes a la Fase 3.

Vale destacar que los aspirantes también deben presentar pruebas académicas, pruebas psicométricas y de trabajo psicosocial, prueba de conocimientos generales y pruebas de rendimiento físico y práctico (ejercicios técnicos terrestres y acuáticos).

Asimismo deben presentar exámenes antidoping, hemograma completo, tipaje, RH, VIH, de embarazo (damas), electrocardiograma, audiometría, uro análisis completo y coproanálisis, entre otros.

La primera promoción de la gestión del coronel Abdiel Solís Pérez se graduó en octubre de 2021 y a ella pertenecen 69 nuevos bomberos.

## BOMBEROS DE ZONAS REGIONALES SE CAPACITAN EN EL USO DE LA APLICACIÓN DE ASSA



Las nuevas APPS de las pólizas de vida y salud, Auto/Servicio de Assamovil.24/7 y Casco Marítimo fueron los temas abordados en la capacitación dirigida a los miembros de las compañías voluntarias del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP), a través del Departamento de Seguros, en las zonas regionales de Panamá y Panamá Oeste por la Compañía Assa, S.A.

De ambas zonas de bomberos participaron bomberos de las direcciones de Extinción, Búsqueda y Rescate (DOEXBURE), Seguridad, Prevención e Investigación de Incendios (DINASEPI) y del Servicio de Atención Médica Prehospitalaria, Emergencias y Rescate (SAMER).

El personal recibió detalles importantes sobre la póliza de vida y salud de la compañía ASSA como son los servicios médicos incluidos en la cobertura, que van desde la atención médica, laboratorios, farmacias y los más especializados. Se abarcó el tema del carnet digital, reembolsos, telemedicina, red de médicos y descuentos.

En la jornada se explicó el proceso para hacer la consulta médica a través de una plataforma, cómo acceder a la red de servicios médicos y se le brindaron recomendaciones al personal.

El funcionamiento de la póliza para autos y servicio Assamovil.24/7 para la flota vehicular del BCBRP: Carros de extinción, ambulancias, pickup, four wheel, motos, jeep fue otro de los temas tratados en la jornada. De igual forma se amplió sobre la póliza de Casco Marítimo, seguro que el BCBRP utiliza para todas las embarcaciones en las once zonas regionales.

Para el proceso de descarga y habilitación de las nuevas APPS colaboró el Licdo. Abraham Batista, por parte de la compañía de seguros.

## TREINTA BOMBEROS AFIANZAN SUS CONOCIMIENTOS SOBRE RESCATE EN INUNDACIÓN Y AGUAS RÁPIDAS

Con la participación de 30 bomberos de la Dirección Nacional de Operaciones de Extinción, Búsqueda y Rescate (DOEXBURE) de las Zonas Regionales de Panamá, Panamá Este, Panamá Oeste y Veraguas se desarrolló el Curso de Técnicas en Rescate en Inundación y Aguas Rápidas.

El propósito del curso es fortalecer los conocimientos del personal, para atender emergencias que impliquen la búsqueda y rescate de personas en el agua, ya sea por inundaciones o en aguas rápidas. Estas emergencias requieren conocer herramientas, estrategias y técnicas especiales para salvar la vida de alguien.

La capacitación fue impartida por el capitán Martiniano Núñez, coordinador de Operaciones de Búsqueda y Rescate del Benemérito Cuerpo de Bomberos de la República de Panamá (BCBRP), con el apoyo del cuerpo de instructores y monitores de la Academia de Formación de Bomberos, responsable del curso.

Al iniciar la jornada cada uno de los 30 participantes realizó una prueba de natación, la que fue superada a satisfacción. Seguidamente, se trasladaron al sitio donde se desarrollaría la capacitación, el Río Santa María, ubicado en Santa Fe de Veraguas.

El inventario y cuidado del equipo, señales de mano, lectura de río, los sistemas de nudos, amarras y anclajes, sistema de poleas para extracción de víctimas, lanzamiento de la cuerda trovak (bolsa con cuerda), auto socorro, rescate a la orilla del río, mangueras inflables y comportamiento de las aguas rápidas, son algunos de los temas de la capacitación, explicó el capitán Núñez.

En la fase práctica, los participantes aplicaron los conocimientos adquiridos.

Mientras transcurrió la jornada de seis días, los bomberos participantes realizaron sus entrenamientos físicos diarios, para estar activos.

El capitán Núñez resaltó la participación femenina en el grupo. Dos damas, miembros de la DOEXBURE, buscan esa especialización para rescate en aguas, mientras que la cabo segundo Luisa Rodríguez, de servicio en la Zona Regional Veraguas, interviene como monitor asistente de instructor.



## LAS CAMPANAS DE LA LIBERTAD

Por: Roger Serrano



*Decídmelo a mí campanas, viejas y dulces campanas...Ricardo Miró*

Las campanas han acompañado a la humanidad por siglos, ellas comunicaban al pueblo, alegrías y tristezas, buenas y malas noticias. El Cuerpo de Bomberos de Colón obtuvo unos años antes de la separación de Panamá de Colombia, una campana de bronce, la misma se lució en el mes de noviembre de 1903, cuando con tonos de alegría, anunciaba el triunfo de la gesta libertaria, esta campana de bronce ocupa un sitio especial en la Zona Regional de Colón y bajo la administración del comandante Luis J.A. Ducruet, hijo del primer comandante J.J.A. Ducruet, fue declarada Reliquia Histórica.

El Cuerpo de Bomberos de Panamá, (BCBRP), también tuvo su campana, esta campana fue arrebatada de las llamas por valientes bomberos, antes de la creación de la patria, según lo cuenta el coronel Guillermo Leblanc, en respuesta a una nota enviada por el arzobispo Gregorio McGraft, donde solicitaba el religioso que el Cuerpo de Bomberos, le regresara a la iglesia católica, la campana rajada. El coronel Leblanc, le responde a Monseñor, que no iba a ser posible la devolución, porque esta campana ha acompañado a los bomberos ciudadanos, desde su rescate en un incendio en San Felipe, siendo esta la campana usada desde 1894 en el cuartel central de calle 14 y C. Con los bomberos pasó ella la guerra de los Mil Días, la reorganización de los bomberos en mayo de 1903, fue ella quien con un sonido de esperanza, convocara a la masa liberal del arrabal santanero, para apoyar a la Patria en ciernes, y ella misma da el glorioso mensaje, "ya tenemos Patria nueva"

Por esa y muchas cosas más, dijo el coronel Leblanc: la campana rajada, se queda con nosotros. En este mes de noviembre, la Campana de la Libertad, cumple unos 128 años de acompañar a los bomberos de la ciudad de Panamá, y está en camino de ocupar un lugar especial en el futuro museo del bombero, y ser reconocida por el Ministerio de Cultura, como un patrimonio histórico. Ya pronto, la campana rajada, ocupará el sitio que se merece.